

## LA IMPORTANCIA DE VALPARAÍSO EN LA VIDA DE ORESTE PLATH (1827-1997)

Karen Plath Müller Turner

Oreste Plath (César Octavio Müller Leiva) llegó a Valparaíso el año 1927. Fue invitado por un paciente cercano, que llegaría a ser más tarde gobernador náutico del puerto, don Juan Luis Delaunoy Carmona, quien tenía la intención de editar una revista de carácter cultural llamada *Nouélus* que era el Órgano Oficial de la Sociedad de Capitanes de la Marina Mercante. De esta manera, Oreste Plath comenzó a dirigir esta publicación y gracias a su labor en la revista fue integrándose en la vida portuaria y, además, tuvo la oportunidad de viajar en los barcos mercantes, lo que le permitió visitar muchos lugares del país y entre ellos, isla de Pascua y la isla de Juan Fernández, que causaron una gran impresión en el escritor y folclorólogo, que devino en un interés que duró toda su vida.

También lo ligaron al puerto de forma importante sus raíces familiares: sus padres nacieron en Valparaíso; Perón Germán Müller Carmona, en 1888 y Laydee Leiva Llona en 1885. Su padre fue periodista y diplomático, y además dirigió la revista literaria quincenal *Selección*, de Valparaíso, durante el año 1901. Oreste Plath, por su parte, en sus primeros años como escritor realizó una activa vida cultural en el puerto. Por eso, muchos portuenses lo consideran clásico en el puerto, y en varios artículos en diarios y revistas se encontrará que hablan del poeta porteño y también figura en diccionarios de literatura como oriundo del viejo puerto.

Oreste Plath se inició como escritor en el diario *La Estrella* de Valparaíso (primera época: años 1927-1928 y 1969), cuando todavía no se cambiaba su nombre por elseudónimo por el que es conocido en el ámbito literario. Su primer artículo fue sobre pintura: "La exposición Alvisal", firmando como Octavio Müller L. Posteriormente, continuó colaborando con artículos sobre pintura, y es así como en la edición del día viernes 9 de septiembre de 1927 apareció un texto suyo sobre los pintores Lauto y Aníbal Alvisal. En aquél tiempo era director del diario Joaquín Lepeley Contreras. Durante su segunda época en el diario *La Estrella* (1984-1994), escribe para la columna "Buenos Tardes". A excepción de tres artículos, que fueron en otra columna de este diario, escribió 120 artículos en total para *La Estrella* de Valparaíso. El primer artículo aparecido tenía por título "Panuelo", nombre informal que se le ha dado al puerto, y apareció el miércoles 13 de noviembre de 1984 y el último, titulado *Legendario de Núñez*, el 1 de agosto de 1994. El número de publicaciones en medios de Valparaíso es muy significativo, considerando que a lo largo de 70 años de labor literaria escribió en 61 revistas (se han encontrado 549 artículos) y en 37 diarios (se han encontrados 940), lo que da un total 1.489 artículos firmados tanto con su nombre civil como con su pseudónimo.

Fue también en Valparaíso, el año 1929, donde adoptó elseudónimo de Oreste Plath, nombre que toma, quitando la "s", de Orestes, el mitico héroe griego. Plath,

# **La importancia de Valparaíso en la vida de Oreste Plath.**

## **[artículo]Karen Müller Turina.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Müller Turina, Karen

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2007

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La importancia de Valparaíso en la vida de Oreste Plath. [artículo]Karen Müller Turina.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)